

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

## Sombreros para Señora

CONQUISTADOR, 14, 2.º

La modista Luisa Coll, que especialmente se dedica á la confección de esta clase de sombreros, participa á sus numerosos parroquianos que ha recibido un elegante, variado y completo surtido para señoras, señoritas, niños y niñas, adecuados á la presente estación á precios sumamente ventajosos. 15

CONQUISTADOR, 14, 2.º

## La química del espacio

El siguiente artículo lo ha publicado un colega de Madrid y lo reproducimos por su belleza:

Sospechar que entre las profundidades del espacio, en los lejanos cuerpos celestes, y en las inmensas y flotantes nebulosas, se agitan las mismas sustancias químicas que hoy estudiamos en nuestros gabinetes de experimentación, lo sospecha cualquier persona de mediana cultura. La idea de *unidad* se impone á todas las inteligencias, y á todos nos parece que no hay motivo para que cuanto reuda ó gira en los abismos de la extensión, sea de distinta naturaleza que este mundo terreno en que se desarrolla nuestra vida con sus sacudidas de placer y sus estremecimientos de dolor, con sus horas de insustancial pesadumbre y sus días de fiebre, con sus inagotables deseos y sus ansias nunca saciadas.

Pero de sospecharlo á saberlo hay mucho camino que andar.

La razón lo sospecha, la imaginación lo finge; pero sólo la ciencia lo sabe.

Si hoy se sabe que por los espacios planetarios, en soles mundos estrellas y cometas, desde la nebulosa en germen, al areolito que anda por el vacío como desperdicio de globos deshechos, existen los mismos cuerpos que nosotros conocemos y en que vivimos, sufriendo sus influencias, respirando en su ambiente y forjando con ellos la trama de nuestro organismo.

Si en aquella nebulosa, que vagamente se vislumbra á millones y millones de leguas, como blanco vapor que de infinitos océanos de negrura levantaron soplos de misterioso viento ó effluvios soberanos de vida, existen el oxígeno y el hidrógeno, que un día formarán océanos bramadores y nubes tempestuosas, ó que en forma de lágrima rodarán por la mejilla de algún futuro ser parecido á nosotros.

Si allí mismo existe el hierro músculo poderoso de futuras máquinas; y el carbón que al quemarse dará fuerza; y también es probable que exista el fósforo dispuesto á prestar llamaradas al pensamiento, cuando las fuerzas espirituales lo empujan al microscópico hogar de las células cerebrales.

Todo anda en *potencia* esperando el acto de las masas cósmicas, y por el análisis espectral podemos descubrir muchos de los materiales que han de componer los futuros mundos.

¿Pero en qué consiste el análisis espectral, verdadero agente químico del espacio?

Vamos por partes. El análisis espectral estudia la luz, que emana de los cuerpos luminosos, y la luz es la *vibración del éter*.

El éter es una hipótesis: su vibración es *otra*; y la óptica, fundada en esa hipótesis mecánica es una de las ciencias más admirables de nuestro siglo.

Supone que el éter es un fluido eminentemente elástico; que en todo el espacio se extiende y en todos los cuerpos penetra.

Océano invisible de *tres dimensiones*, atmósfera impalpable de la extensión, resorte estúpido, en cuyo seno todo se agita; agente semi-espiritual que todo lo anima.

Sea verdadera ó no tal hipótesis, para darnos cuenta racional de los fenómenos luminosos, eléctricos, magnéticos y caloríficos, no se han inventado otra ni más cómoda, ni más fecunda, ni que se preste mejor al trabajo esquemático de la imaginación y al cálculo matemático de la razón pura.

Valga, pues, para nosotros, el *océano etéreo*, y hablemos del éter con toda la franqueza y todo el desahogo con que pudiéramos hablar de un buen amigo y anti-guo compañero.

El océano etéreo es invisible; pero es visible su *oleaje*, porque su oleaje es la luz.

La luz es la vibración del éter, que llega á nuestra retina, como el oleaje del mar llega á la playa como el vibrar del aire llega al oído en ondas sonoras.

El átomo del aire moviéndose en su sitio longitudinalmente en rápido vaivén, como microscópica lanzadera de microscópico telar engendra el sonido con todas sus notas: vibra lentamente y engendra las notas graves; vibra con rapidez y engendra las notas agudas.

El átomo del éter moviéndose también en su sitio, pero transversalmente, engendra la luz con todos sus colores, desde el rojo, nota grave, al violado, nota agudísima.

Las apariencias son bien distintas: un sonido en nada se aparece á un color del iris; y sin embargo, en el fondo de ambos fenómenos la ciencia moderna busca profundas semejanzas, y las encuentra partiendo de sencillísimas hipótesis.

El sonido de un arpa y un rayo del sol se reducen á números y por números se expresan.

¿Vibra el aire 69 veces por segundo? Pues tenemos un *do* de la escala musical.

¿Vibra 103 veces? Pues tenemos otro *do*, el de la octava.

¿Vibra en este intervalo 73 veces la molécula del aire, es decir, 73 veces *va y revuelve*? Pues resulta para el oído una sensación á la cual le hemos dado un nombre: *re*.

Y esto que hemos dicho para el sonido puede repetirse para la luz.

¿Vibra el átomo del éter 447 billones de veces en el segundo? La sensación que el nervio óptico trasmite y recibe se llama *color rojo*: una nota grave del pentagrama celeste.

¿Vibra 734 billones de veces? Entonces tenemos el *color violado* nota agudísima de la escala luminosa.

¿Vibra 581 millones de millones de veces en la unidad de tiempo? Resulta el *color verde*.

Y así todos los astros, todos los cuerpos celestes, al mandarnos su luz nos mandan verdaderas sinfonías del espacio.

Si el rayo blanco de la luz solar es una verdadera *sinfonía flotante*. No es una nota, no es un *sonido luminoso*, si la palabra vale, único y simple, es un conjunto de notas, desde la *nota roja* á la *nota violada*. Por eso, cuando un cuerpo cristalino, un prisma, una gota de agua en la nube que se deshace en lluvia, descomponen el rayo de luz blanca, los colores se separan en la espléndida cinta del iris.

Y ahora ya empezaremos á sospechar de qué manera la luz, que nos mandan los astros, puede darnos idea de los cuerpos que en los astros se agitan.

Pues qué, un músico, al oír una nota ó varias notas, ¿no puede decir: esos sonidos proceden de un arpa, de un violín, de una flauta, de un cornetín, de un oboe?

Y para afirmarlo no necesita, ver el instrumento musical; le basta apreciar la índole especialísima del sonido que llegó hasta él.

Asimismo el físico, por la luz que mandan los cuerpos celestes, puede afirmar, entre ciertos límites, al menos, cuáles son las sustancias de donde la luz que está analizando procede.

Los cuerpos se diferencian unos de otros por su composición y por sus cualidades físicas: si son cuerpos compuestos por los cuerpos elementales que lo constituyen y por su agrupación: si son cuerpos simples, quizá por el número y la agrupación de los átomos de sus átomos.

Todo cuerpo simple ó compuesto, en la hipótesis *mecánica* que hemos aceptado, es un edificio de puntos materiales, un armazón, un sistema de forma geométrica determinada, aunque desconocida. Y así como cada instrumento musical, por su composición y por su forma, ya por las cuerdas que vibran en él tendidas, ya por las superficies metálicas que lo constituyen, por la columna de aire ó por el cilindro de madera en que el vaivén de la vibración se repite, sólo es capaz de producir *ciertas notas* con cierto timbre; así todos los cuerpos simples ó compuestos son verdaderos instrumentos musicales para el éter, instrumentos que engendran luces y engendran espectros luminosos perfecta-

mente determinados é inconfundibles unos con otros.

Esa *nota* es de un *violín*, dice el músico; y no se equivoca.

Esa *luz* es del *oxígeno* dice el físico; y también acierta.

Las notas tienen color y en la luz hay armonías; y todo lo que vibra, todo lo que sin moverse de su sitio se agita en uno y otro sentido en microscópica excusión, ya se mueva *hacia adelante* y *hacia atrás* como el aire, ó hacia *uno y otro lado* como el éter, ó mar, ó hacia la *derecha* ó la *izquierda* como el péndulo; todo lo que se mueve con movimiento periódico, en un pequeño espacio, lo mismo la campana que suena con sonido metálico, que la cuerda del violín que busca por el aire notas agudas y limpias, que la voz humana que con la vibración de fibras carnales pinta pasiones sublimes, que la ola espumosa que sube y baja entre el cielo y el abismo, que la masa incandescente que manda al éter que la rodea como campana de luz ondas luminosas y oleaje de colores; todo lo que es movimiento periódico, repetimos, está sujeto á leyes numéricas y fórmulas matemáticas, y va pregonando por manera clarísima lo que es y cómo es el centro vibrante de donde partió.

JOSÉ ECHEGARAY

## El prefecto envenenado

El telégrafo ha dado cuenta estos días de un suceso misterioso: el envenenamiento y muerte del general Grosser, prefecto de San Petersburgo y como tal uno de los personajes más importantes imperio ruso.

¿Se trata de una venganza de los nihilistas? ¿Hay de por medio un drama de orden privado? Tales fueron las preguntas que todo el mundo se hizo en los primeros momentos. Lo que nadie ponía en duda es que la justicia se hallaba en presencia de un crimen.

La causa de la muerte del prefecto ha sido, sin embargo, mucho más extraña que todo eso. Al general Grosser lo han matado... ¡unas raspaduras de asta de ciervo!

¿Recuerdan los lectores la panacea china que tanto furor estaba haciendo en San Petersburgo hace dos semanas? Era una sustancia misteriosa, importada por el viajero é ingeniero ruso Gatchkoffsky, y á la que éste dió el nombre de *vitalina*, declarando que era infalible específico para la tisis, la rabia, las enfermedades nerviosas en general y hasta la vejez. La tal panacea, según algunas personas, no era ni más ni menos que la imitación de cierto remedio chino hecho con el extracto de raspaduras de asta de ciervo albirosto.

El prefecto fué uno de los adeptos de la *vitalina*. Al principio los médicos no atinaban con su enfermedad, aunque convenían que se trataba de un envenenamiento. Pidieron consultas y más consultas, y á última hora había constantemente siete doctores célebres alrededor del lecho del moribundo. Este se decidió por último á confesar sus sospechas de que las inyecciones de *vitalina* pudieran ser parte en su grave dolencia, y entonces el pastel quedó descubierto.

Los médicos acusaron furiosamente al charlatán que durante algunas semanas había conseguido privarles del favor público. La justicia se personó con grande aparato en casa de Gatchkoffsky, incautándose de toda la *vitalina*, de las retortas, alambiques, filtros y papeles que en ella había y el mismo propagador de la panacea estuvo á dos dedos de ir á dar con sus huesos en la cárcel.

Para librarse de ella no tuvo más remedio que hacer público el secreto de su *vitalina*; esta se compone, á lo que parece, de glicerina y borax, las dos sustancias principales que por análisis halló Gatchkoffsky en el remedio chino compuesto de raspaduras de asta.

San Petersburgo es la ciudad más novelesca del mundo. Su delirio son las novedades, lo mismo en vestidos que en medicinas, en artistas que en charlatanes. Así es que Gatchkoffsky era el héroe de la capital, y miles de personas estaban haciendo uso de su panacea cuando estalló el trueno de que la *vitalina* era lo que mataba al prefecto.

La fe se trocó en pánico y hubo de acre-

centarlo la muerte de otro personaje el general Baranoff, ayudante del gran duque Miguel, atribuida igualmente á la *vitalina* por la familia del difunto.

La muchedumbre rodeó desde aquel momento al palacio de la primera autoridad de la capital, aguardando los boletines impresos que para calmar su impaciencia hubo que repartir de rato en rato anunciando el estado del enfermo. Este había recurrido á la *vitalina* para curarse los violentos dolores reumáticos que sufría. Al poco tiempo empezaron á hincharse las extremidades, su estado se convirtió en alarmante, y llamados los médicos declararon que la sangre del enfermo estaba envenenada y que no había salvación para él.

A pesar de todo esto, Gatchkoffsky y los dos ó tres sabios más ó menos extravagantes que le apoyaban, y entre los cuales se cuenta el profesor Pehl, no abandonan la partida. Afirman que la *vitalina* es perfectamente inofensiva, como lo demuestra su análisis; que sus virtudes son indiscutibles, como lo demuestra la larga lista de personas curadas con ella; y que la muerte de los generales Grosser y Baranoff fué debida, sin duda alguna, á que las jeringuillas que emplearon no estaban bien limpias ó á que no tomaron para las inyecciones las precauciones necesarias.

## La recepción

en Aranjuez

En el express

La estación de Atocha ofreció el martes desde las nueve de la mañana aspecto de mayor animación que en días anteriores.

A tomar el express de Aranjuez, que sale á las nueve y treinta y cinco, acudió gran número de senadores y diputados, oficiales generales y grandes de España.

La mayoría de estos personajes vestían traje de camino.

Sus respectivos criados llevaban maletines y cajas, que sin duda contenían los uniformes ó trajes de etiqueta.

En el centro del tren se colocó un coche salón destinado á las damas de honor de S. M. la reina, que hacían el viaje para asistir á la recepción.

Las comisiones parlamentarias

A las once y media se reunieron en el despacho del presidente del Senado los individuos de el alto Cuerpo designados para formar parte de la comisión.

Dirigiéronse á la estación del Mediodía en las carrozas de gala, la última de las cuales estaba ocupa por el señor presidente del Senado, señor general Martínez Campos, de uniforme con el collar del Toison de Oro y la banda de San Fernando, y por el secretario señor marqués de Aranda, con uniforme de maestrante y la gran cruz de Carlos III.

Próximamente á la misma hora congregábanse en el despacho del Sr. Pidal los diputados que habían de acompañarle á Aranjuez.

Formada en el vestíbulo y escalinata del palacio del Congreso la compañía de la Guardia civil que custodia el mismo, presentó las armas al salir la comitiva y ocupar las carrozas de gala.

Ocupaban la última el presidente, señor Pidal, con uniforme de ministro y la banda de la Orden portuguesa de la Concepción de Villaviciosa, y dos secretarios.

La comitiva de la alta Cámara pasó por frente al Congreso al tiempo en que salía la de este Cuerpo Colegislador, y juntas marcharon á la estación de Atocha.

A las doce entraban en el andén de la estación del Mediodía las comisiones del Senado y del Congreso, marchando en primer término la de la alta Cámara.

Una compañía del regimiento de infantería de Cuenca, con bandera y música, hizo los honores á ambas comisiones, presentando las armas.

Abrieron la marcha los maceros de los dos Cuerpos Colegisladores, y seguían los senadores y diputados, presididos respectivamente por los señores general Martínez Campos y Pidal.

En varios coches tomaron asiento los representantes de la nación y los capitanes generales señores conde de Chestre y marqués de Novalliches; los Sres. Rodríguez Arias, Gamazo, Maluquer, general Palacios, Cabezas, Navarro Reverter; los ins-

pectores generales de las armas, subsecretarios de los departamentos ministeriales y directores generales; el gobernador militar, señor Santelices, y otras personas.

En el *break* de la Compañía tomaron asiento el señor presidente del Consejo y los ministros de la Gobernación, Fomento, Hacienda, Gracia y Justicia y Guerra, todos de paisano, á excepción del señor general Azcárraga, que vestía de uniforme.

El tren salió de la estación á la una menos veinte.

Poco antes de las dos llegaron á Aranjuez las comisiones.

Esperaba en el andén el señor ministro de Estado.

En carruajes de la casa real se dirigieron á Palacio.

Una compañía de cazadores de Ciudad Rodrigo, con bandera y música, hizo en el andén los honores de ordenanza.

**La recepción**

Público numeroso acudió á ver las comisiones parlamentarias.

La mayoría de los diputados y senadores vestían de frac.

Los uniformes estaban en minoría.

La guardia exterior tributó honores de infante.

A las dos en punto penetró en el Salon de Embajadores, donde se levantaba el trono, la comisión del Senado.

Poco después entró, llevando de la mano al rey y ocupó el trono S. M. la reina, dando la derecha á D. Alfonso que vestía de blanco.

Su augusta madre lucía elegante traje de corte de raso negro, con delantera color gris perla bordada de cuentas de acero; entre otras alhajas ostentaba un magnífico collar de perlas negras y diadema de gruesas perlas rodeadas de brillantes.

A espaldas de SS. MM. se hallaban de pie los señores duques de Medina Sidonia y Sotamayor y los generales conde de las Quemadas y Cuenca.

A la derecha del trono formaban fila los ministros de la corona.

A la izquierda la camarera mayor, señora condesa de Sástago y la dama de guardia con S. M., señora condesa de Heredia Spínola.

Y cerca de SS. MM. prestaban servicio el señor duque de Lerma, de la familia de Medinaceli, en calidad de gentil hombre, y el mayordomo de semana D. Alejandro Castro.

Las damas vestían ricos y elegantes trajes de corte.

Los presidentes del Senado y del Congreso, previa la real venia, leyeron los discursos de rúbrica, que omitimos por estar concebidos en terminos análogos á los de siempre, y después de contestar con breves frases de agradecimiento, S. M. la Reina descendió del trono y conversó afectuosamente con senadores y diputados.

**La recepción general**

Después de descansar breves momentos S. M. se presentó nuevamente en el salon.

S. A. la infanta Isabel ocupó un sitio en las gradas del trono.

Y ofrecieron sus respetos á la real familia numerosas comisiones oficiales, civiles y militares procedentes de Madrid, las autoridades locales de Aranjuez, representaciones de los cuerpos que guarnecen el sitio y de los empleados del patrimonio, gran número de grandes de España y títulos de Castilla de ambos sexos y no pequeño de particulares.

Mientras se celebraba la recepción general, las comisiones del Senado y del Congreso fueron obsequiadas con un espléndido *lunch* en el salon ochavado. Después se reunieron los ministros en el despacho del de Estado.

Y á las cinco regresaron aquellos en el tren especial con dirección á Madrid.

Los carruajes de gala fueron á recogerlas á la estación. La del Congreso fué recibida por la sección de la Guardia civil que presta servicio en el edificio, tocando la corneta marcha de infantes.

La fiesta resultó muy concurrida y por extremo brillante.

**Bismarck (cadet)**

cuamorado

Sabido es que en breve contraerá matrimonio el conde Herberto de Bismarck con la condesa Margarita Hoyos, hija de un diplomático austriaco.

Al reproducir la noticia un periódico francés recuerda que el primogénito del Canciller de Hierro ha cumplido ya cuarenta y dos años y es célebre en Alemania por sus aventuras amorosas.

El diario aludido relata después la que mayor escándalo produjo en el imperio germánico hace algunos años y fué divulgada por los cronistas de salones.

Por los años de 1879 y 1880 dice la prin-

cesa Carolath-Beuthen, esposa de un diputado del Reichstag, era una mujer de notable hermosura. El hijo del canciller fijó su atención en ella y muy luego se anudaron entre ambos relaciones.

Cierto día del mes de Marzo de 1881 se supo que la princesa había partido súbitamente con dirección á Roma, adonde iba á reunirse con el conde de Bismarck, entonces agregado á la embajada alemana cerca de la corte del rey Humberto.

Encolerizóse grandemente el canciller y se escandalizó la corte más severa de Europa. Unicamente el marido engañado conservó su sangre fría.

Hizo saber á la fugitiva que la facilitaría el divorcio sin privarla del recurso de rehabilitarse por medio de un matrimonio con su seductor, ya que el Código alemán prohíbe el enlace de una mujer divorciada con el hombre que ha provocado el divorcio.

El príncipe Carotath no se manifestaba enojado. Mas el anciller ni aún consintió que le hablaran del asunto.

Llegó hasta el extremo de amenazar á su hijo con el castigo de no volver á verle. A todas las ruegos de ésta para que permitiera regularizar sus anteriores, contestaba al príncipe de Bismarck:

—Jamás consentiré que te cases con la mujer de un amigo.

Envió sucesivamente al joven diplomático á San Petersburgo, la Haya y Londres. Pero no se apagaba la pasión del conde por la princesa, aun cuando esta contara más años, y consiguió doblegar la voluntad del Canciller de Hierro, deseoso de que su título no fuese heredado por una mujer.

Por eso el conde de Bismarck se casó en Febrero de 1887 con su querida.

¿Qué ocurrió después? ¿Ha habido un nuevo divorcio, ó ha desaparecido la princesa? No se sabe, agrega el periódico francés, que acaso no está bien informado respecto de la última parte de la aventura.

**NOTICIAS**

**Del Extranjero**

Con expresiva delicatosa á S. M. la Reina Doña María Cristina se acaba de traducir en Viena al alemán el libro tan discutido *Pequeñeces*, del Padre Coloma, mientras que en la revista inglesa *The Mouth* ha publicado todos los cuentos y novelas del mismo distinguido literato español.

Un periódico portugués dice que en Valle Verde, población de la frontera española, Juan López, de nacionalidad portuguesa, ha sido asesinado por su mujer, Petra López, que es española.

Petra intentó envenenar á su marido, pero éste fué advertido de ello. Entonces Petra, con un criado, asesinó á su esposo.

Este es el tercer marido que mata, según ha podido averiguarse.

Durante el año de 1391 hubo en los ferrocarriles alemanas 3.618 accidentes contra 3.088 ocurridos en 1890, 537 descarrilamientos y 372 choques.

El número de victimas se elevó á 2.736; de ellas 500 muertos 2.236 heridos.

De los 500 muertos, 36 eran viajeros, 544 empleados y 40 personas más arrolladas por los trenes.

De los heridos eran viajeros 176, empleados 1.011 y 40 personas más.

El término medio de los accidentes seguidos de muerte es de 9.11 por 1 millón de viajeros, y el de los heridos de 0'35.

El proyecto de ley concediendo una pensión á la familia del desgraciado Very, víctima de la última explosión ha sido sometido á las Cámaras. Por él se concede una pensión de 1.200 francos á la viuda, y de 800 á la hija de Very.

Las negociaciones relativas al arreglo de la deuda portuguesa se hallan casi terminadas. El estado de las mismas permite esperar que, gracias al acuerdo de los comisionados, la solución que se dé, favorecerá á los acreedores, si se logra la aprobación del Gobierno portugués á los extremos que comprende el convenio. Este convenio será sometido á los tenedores de fondos portugueses, que quedarán en libertad de aceptar ó rechazar el beneficio que se les concede.

La *Vosige Zeitung* llama la atención sobre el hecho de que figure este año por vez primera en el anuario del ejército alemán el nombre de un general, comandante de cuerpo del ejército, que no pertenece á la nobleza. Es el del general Lentze, jefe del 17.º cuerpo.

Según el periódico citado, entre los oficiales generales del ejército alemán, mayores generales, tenientes generales y generales, solamente, hay 64, ó sea un 22 por 100 de procedencia *burguesa*.

La proporción va aumentando en los empleos inferiores de la milicia. Es de 28 por 100 en la clase de coroneles, de 45 por 100 en la de tenientes coroneles y de 52 en la de mayores ó comandantes.

En los regimientos de la guardia solamente hay diez oficiales y estos subalternos, que no sean de noble estirpe. Hay en el ejército alemán veinticuatro regimientos, en los cuales son aristócratas todos los oficiales y jefes.

Según telegrama de Tánger, la ovación hecha en el jerrif de Vazan al regresar éste á la mencionada ciudad desde Argelia, ha sido preparada por el ministro plenipotenciario de Francia en el Imperio de Marruecos.

El *Herald*, de Nueva York, que recibe con frecuencia informaciones de Venezuela, confirma la noticia de haber sido ocupada la ciudad de Bolívar por los revolucionarios.

El jefe rebelde Gil derrotó al general Espinosa, adicto al gobierno del presidente, Sr. Andueza Palacio, y que mandaba las tropas en ausencia del general Rodil.

Las fuerzas del general Espinosa se pasaron al campo enemigo cuando el jefe estaba preparándose á rechazar un ataque de los rebeldes, y éstos emprendieron la tirada temiendo que el general Rodil volviera á atacarlos.

Cuando llegó Rodil con refuerzos, irritado al saber lo que había ocurrido, mandó juzgar sumariamente á varios oficiales, y fueron condenados seis de éstos á ser pasados por las armas, acusados de no haber opuesto resistencia á los rebeldes.

Entonces salió Rodil de Bolívar con algunas fuerzas para hacer reconocimientos. Las tropas pidieron que conmutara la sentencia dictada contra los oficiales en cuestión.

Negóse el general Rodil á conceder la gracia, y los soldados indignados decapitaron al mencionado jefe y regresaron á Bolívar, llevando la cabeza de Rodil clavada en la punta de un sable.

La soldadesca, después de quebrantar la subordinación y entregarse á violencias incalificables, obligó á muchos oficiales á emprender la fuga, convecidos de su impotencia para restablecer la disciplina, y juzgó que no quedaba otra salvación que la de aclamar al general Crespo, jefe de la insurrección actual, y prepararse á luchar contra sus antiguos camaradas.

Según leemos en un despacho de París, es casi seguro que no habrá corrida de toros en la plaza de la rue Pergolese, pues el ministro del Interior, señor Loubet, se niega á toda efusión de sangre, y no permitirá ni la suerte de picas ni la de banderillas.

El Rey de Suecia salió el 17 de Menton con dirección á Marsella.

Ha fallecido en Ungría el general Klapka, uno de los jefes de la insurrección húngara de 1848.

En Oporto se ha inaugurado la Exposición de Rosas, en la cual hay algunas de estas flores que están llamando la atención por su tamaño y sus diversas formas.

**De la Capital**

Hemos recibido los cuadernos 21 y 22 de la obra *Las Baleares* escrita por S. A., el Archiduque Luis Salvador. Con dichos cuadernos se completa el tomo segundo que habla de las *Pithyusas*.

Como hacía mucho tiempo que estaba paralizado el prepáro de dichos cuadernos, el recibir estos de que damos noticia nos ha causado muy agradable impresión.

Con motivo de ser el jueves próximo el día de la Ascensión del Señor, no saldrá de este puerto para el de Barcelona el vapor que suele verificarlo todas las semanas en dicho día, sino que efectuará su salida para el mencionado puerto el día siguiente viernes 27 del actual.

Dentro del mes de Junio próximo vencen en esta Delegación de Hacienda seis pagares de ventas de bienes nacionales, los cuales importan en conjunto 2.465'10 pesetas.

El vapor *Belloer*, que llegó ayer por la mañana de Barcelona, trajo 43 pasajeros, entre los cuales se contaban muchos naturales de Sóller que residían en Francia. El mismo buque fué portador de tres novillos para esta plaza de toros y siete caballos destinados al Escuadrón de Cazadores de Mallorca.

Ayer á la una y media de la tarde en el muelle de la Lonja se estaban bañando completamente desnudos cuatro ó cinco mozaletes de quince ó diez y seis años, delante de un concurso numeroso de cu-

riosos de su misma edad, poco más ó menos.

No es la primera vez que á dicha hora y en el propio sitio han ocurrido ya escenas semejantes.

La guardia civil de Sóller detuvo el día 18 en aquel pueblo al joven expósito que había huido del asilo de la Misericordia, el cual ha sido remitido á esta ciudad.

Pasando el viernes por la calle de San Miguel un amigo nuestro en su carruaje al mismo tiempo que disparaba un tiro una mona que causaba la delicia de muchos chiquillos, se espantó el potro al sentirse cerca de sus orejas tal ruido.

Gracias á la pericia del conductor, no hubo que lamentar desgracia alguna.

Se nos dice que esta noche se verificará en el Teatro Circo Balear, una función cómica desempeñada por el distinguido actor D. Vicente Yañez y su Compañía. En el intermedio del segundo acto, Mr. Sequah, efectuará en el escenario una de sus curas.

Desde luego auguramos que asistirá mucho público atraído por la curiosidad de ver á Sequah, que es la *great attraction* de esta temporada.

Conforme anunciamos con anterioridad, ayer llegó procedente de Barcelona D. José Espinosa, para preparar desde Palma, la serie de funciones de ópera que se han de dar en el Teatro principal, dejando arreglados en Barcelona los ajustes de los artistas de la Compañía del Liceo.

En este último teatro las funciones terminan el martes próximo, de manera que los cantantes, coros, orquesta y cuerpo de baile, saldrán el miércoles en un vapor especialmente destinado para este objeto.

Las funciones empezará el sábado con *Mefistofele*, según tenemos dicho, y no cabe dudar que el espectáculo se verá concurrido durante toda la serie.

Han sido puestos á disposición del Juez de S. Juan por la guardia civil dos sujetos por haberlos encontrado segando forraje en una propiedad que no era la suya ni tampoco lo era el sembrado.

El programa de la función que se dará esta tarde en la plaza de toros es variado y distinto del de las funciones anteriores.

Lo es también la pantomima, que debiera ser más entretenida é interesante que la del domingo pasado, pues no fué muy del agrado del público.

Por el Gobierno civil de esta provincia se publica la requisitoria para proceder á la captura del preso Julian Martínez del Rey de 31 años de edad, soltero, fugado del penal de Ocaña.

Por edicto que se publica en el *Boletín Oficial Eclesiástico* de este Obispado, Su Excelencia Ilustrísima el Sr. Obispo hace saber que por fallecimiento del presbítero don Jaime Compañy se halla vacante un beneficio cuya provisión corresponde á dicho Prelado previa oposición. En su consecuencia, oído el parecer del Ilmo. Cabildo S. E. I. ha acordado imponer al que obtenga dicho beneficio, á más de las obligaciones comunes á todos los beneficiados, la especial de desempeñar gratuitamente la cura de almas y administración de sacramentos en la parroquia de la Almudaina, alternando por semanas de dicho servicio con el beneficiado que tiene ya esta misma carga.

A este fin llama á los que siendo presbíteros ó estando en condiciones de serlo dentro del año *adeptæ possessionis* deseen oponerse para que presenten sus instancias en el término de treinta días á contar desde ayer, plazo prorrogable si se estima oportuno, en la Secretaría de Cámara por sí ó por legítimo procurador con la partida de bautismo, título del último orden recibido y los de grados académicos si los tuvieron.

En la mañana de ayer se extravió una llavecita de oro. La persona que la haya encontrado y quiera devolverla, puede dirigirse á la calle de la Concepción número 3, 3.º y se le gratificará.

**Bibliografía**

El número de la importante revista *La España Moderna* correspondiente al mes actual, publica muy notables trabajos de autores nacionales y extranjeros, tales como *Extraña historia*, de Iván Turgueneff; la continuación de las *Memorias de Stuart Mill*; *Una gran figura literaria*, de Emilio Zola; *La música de la lengua castellana*, de Menéndez Pelayo; la *Crónica internacional*, de Castelar.

En el mismo número se publica una poesía inédita de nuestro paisano Don Juan Alcover, titulada *El Pintor de Corinto*, hermoso *specimen* que figurará en el tomo de

La Biblioteca literaria que tienen en prensa los señores Amengual y Muntaner, el cual está destinado á llamar seriamente la atención de la crítica en España.

Pulquerrimamente impreso en la oficina de E. Rasco, Sevilla, hemos recibido un ejemplar de los *Discursos leídos ante la Academia Sevillana de Buenas Letras* el 26 de Abril del corriente año, por el Excelentísimo Sr. D. Juan Perez de Guzmán, Duque de T'Serclaes, y el señor don Manuel Gómez Imaz, con motivo de la recepción de aquel.

En el primero diserta el señor Perez de Guzmán sobre las historias y los historiadores de Sevilla y sobre la necesidad de estudiar la bibliografía histórica hispalense, demostrándose conocedor, en conjunto y en detalle, de la curiosísima materia, no menos que de los primores del castellano.

El Sr. Gomez Imaz, en su contestación, también esmeradamente escrita, despues de poner de relieve los títulos y glorias de la ciudad de Sevilla, desde don Miguel de Mañara hasta Daoiz, desde Fox Morcillo hasta Nicolás de Antonio, desde Murillo y Velazquez hasta Lope de Rueda, Herrera, Rioja y Juan de Jáuregui, enumera los títulos que como escritor y bibliófilo adornan al Duque de T'Serclaes y hacen merecida la distinción que le ha dispensado la emérita Academia Sevillana.

Ambos discursos son trabajos dignos de leerse y que demuestran el movimiento literario y la afición á toda cultura y estudio, que existe entre aquellos distinguidos personajes sevillanos, amantes activos, y no platónicos ó hipócritas, de su patria y de su apellido.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

#### Dinamita

Madrid 21 á las 12:30 de la m.

Ha ocurrido una tremenda explosión en la fábrica de dinamita de Galdacano.

Creése que ha sido producida intencionalmente por dos operarios que habian sido despedidos.

Ha habido escenas desgarradoras. Un marido buscaba á su muger y la encontró sin cabeza.

Han sido detenidos el ingeniero y el director de la fábrica.

#### Noticias varias

Madrid 21 á las 1 de la m.

En el Congreso queda aprobado el presupuesto de Guerra.

Ha comenzado la discusión del de Marina.

En la explosión de la fábrica de dinamita de Galdacano (Bilbao), han ocurrido nueve muertos y varios heridos.

Hoy publicará el periódico *El País* el manifiesto del señor Ruiz Zorrilla, repetición de los anteriores.

#### Otras noticias

Madrid 21 á las 2 de la m.

Ha estallado el cólera morbo en Persia. Un ciclón ha arrasado la isla de San Mauricio, habiendo 600 muertos y un millar de heridos. La miseria es enorme.

El Gobierno francés combatirá la proposición de la tarifa excepcional para España, en el caso de que llegue á presentarse.

### Sociedades y Corporaciones

#### Administración

de Contribuciones de las Baleares  
Debiéndose celebrarse el día 8 de Junio próximo venidero de doce á una de su tarde en esta Administración y simultaneamente en la de Madrid la subasta por el sistema de pliegos cerrados para el arriendo de consumos de esta Capital bajo el tipo de 984.871 pesetas 50 céntimos anuales por tres años económicos consecutivos á contar desde primero de Julio siguiente con arreglo al presupuesto de especies gravadas y pliego de condiciones que obran de manifiesto en esta Oficina se anuncia por el presente Edicto para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha licitación.  
Palma 14 Mayo de 1892.—El Administrador Bernardo Amer. 2-1

#### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

##### Nacimientos

Día 19.—Varones, 3.—Hembras, 3.

##### Matrimonios

Día 19.—D. Miguel Salom Comas, con D.<sup>a</sup> Isabel María Balle Pallicer.

##### Defunciones

Día 21  
Francisco Bonnin Segura, de 3 años y medio, calle de Vallori, de escrofulismo.

##### Hospital civil

Día 21  
Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto y medianamente densa: calimas en los bajos y aubes en cruz.

Horizonte.—Claro al primer cuadrante, brumoso al segundo y con densas calimas los restantes.

Idem del viento.—Brisa á penas perceptible del S.

Idem del mar.—Bajo oleaje de la brisa y semiblanca.

Buques á la vista.—Sale del puerto el vapor *Tintoré* entrado por la mañana y va á Barcelona.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

#### Matadero

Reses sacrificadas para el consumo de esta capital.

Día 21

Bueyes, 4.—Vacas, 2.—Ovejas, 8.—Borregos, 2.—Corderos, 134.

### Cultos para hoy

#### Jubileo de Cuarenta-horas

Continúan en San Jaime: á las siete, comunión general y después exposición de S. D. M., á las diez tercia y misa mayor solemne con música (partitura de Paccini) y sermón por el P. Eduardo Orts, de la Compañía de Jesús. Por la tarde, actos de coro, y á las siete y media, rosario, sermón por don Miguel Parera, ejercicio del Sagrado Corazón y reserva.

En el Socorro, fiesta de Sta. Rita; á las diez, tercia cantada y á continuación misa á grande orquesta, en la que predicará el señor don Matias Compañy, canónigo Lectoral. Por la tarde, á las cuatro y media, continuará el septenario de la Virgen de los Desamparados.

En Sta. Magdalena, á las diez, exposición del Santísimo y misa cantada por la Rda. Comunidad, con sermón que dirá D. Bruno Homar Pbro; á las cinco de la tarde, continuación de los seis domingos de San Luis y acto seguido la música cantará el Santísimo rosario.

En San Nicolás fiesta del Ecce-Homo; á

la nueva y media Tercia cantada y oficio solemne con sermón por el M. I. Sr. doctor don Gaspar Vidal, Canónigo Doctoral de la Santa Iglesia Catedral.

En San Cayetano, al anocheecer, la visita á la Madre del Amor Hermoso.

En Sta. Fe, á las nueve de la mañana, el ejercicio del día 19.

En la Real Capilla de Palacio, á las once Salve y «Tota Pulchra» á la Purísima, por la intención del excelentísimo Sr. Cardenal Monescillo; misa y solemne mes de Mayo, por les finados del excelentísimo Sr. Obispo de Mallorca y «Magnificat» y Salve á la Virgen del Cármen por el eterno descanso del padre Ignacio Aguiló, religioso misionero del Corazón de Jesús.

#### Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Sta. Clara.

### Plaza de Toros de Palma

#### Extraordinaria función

para el domingo 22 de mayo de 1892  
Estreno en esta capital de la grandioso pantomima histórico-dramática, titulada:

EL SARGENTO FEDERICO  
Desempeñada por toda la Compañía.

#### 2 NOVILLOS

#### UNO DE MUERTE CON PUNTAS

Estoqueado por la cuadrilla que dirige el aplaudido y arrojado diestro

#### CANARIO

DEBUT del valiente y denodado Con. Felippo Sebastiani, quien rejoneará un bravísimo novillo de CARRIQUIRRI, des-

de una CARROZA TRIUNFAL, cosa nunca vista en Palma.

#### Entrada 2 reales

Señoras, Niños y Militares 1 Real  
A las 4 y media en punto.

### ÚLTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear . . . . .		104'00
Cambio Mallorca . . . . .		63'50
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .		60'00
Alumbrado por Gas . . . . .		103'00
Salinas de Ibiza . . . . .		200'00
La General Mallorquina . . . . .		85'00
Bonos municipales . . . . .		23'00
La Islaña Marítima . . . . .		46'00

#### VALORES PUBLICOS

Madrid 21 de mayo 3'50 tarde		
4 p interior perpetuo . . . . .		69'05
4 p amortizable . . . . .		79'79
Cubas . . . . .		
Banco de España . . . . .		359'50
Tabacos . . . . .		
Barcelona 21 mayo 3'55 tarde		
4 p interior . . . . .		69'15
4 p exterior . . . . .		73'90
4 p amortizable . . . . .		79'50
Cubas 86 . . . . .		105'00
Cubas 90 . . . . .		96'25
Coloniales . . . . .		42'20
Nortes . . . . .		41'50
Francia . . . . .		
Francos . . . . .		14'60

Madrid . . . . .	
París . . . . .	
Renta francesa . . . . .	
Londres . . . . .	



## D. Bartolomé Alvarez y Fiol

### Ha fallecido

E. P. D.

Sus hijos, hijas políticas, nietos, hermanos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que, en sufragio de la misma, se celebrará el lunes 23 del corriente en la parroquial iglesia de Sta. Cruz á las once de la mañana.

El duelo se despide en la iglesia.  
No se invita particularmente.  
No se recibe en la casa mortuoria.

### HOJAS DE CALENDARIO

#### MAYO

Cuarto menguante el 19  
Luna nueva el 26  
Sol sale á las 4 h. 35  
Pónese á las 7 h. 18

#### HOY

22

1809. Decreto anunciando el restablecimiento de las Cortes.

#### DOMINGO

143 | Stos. Casto ob | 223  
Emelio y Marcelo mrs.,  
santa Rita de Casia,  
y juda.

#### MAYO

Cuarto menguante el 19  
Luna nueva el 26  
Sale el sol á las 4 h. 34  
Pónese á las 7 h. 19

#### MAÑANA

23

1808. Levantamiento de Valencia contra los franceses.

#### LUNES

144 | La Aparición—222  
de Santiago apóstol, san  
Desiderio ob. Letanías  
menores.

### BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 21 abril—3 mañana

Barómetro . . . . .	764 8 mm.
Termómetro seco . . . . .	25 7 grados.
Id. húmedo . . . . .	19 4 id.
Mínima . . . . .	10 7 id.
Reflector . . . . .	9 3 id.
Dirección del viento . . . . .	E.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	3 4 mm.

### 56 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

vaciló en aprobar la maniobra dispuesta por mister Marbre.

Los que tripulaban la lancha nos habian visto, pues hacían fuerza de vela para acercarse á nosotros. Una hora después hablamos puesto en facha nuestras gavias, y la lancha del John viraba bajo nuestra escota, desde donde se la echó un cable y se la puso al costado.

Tristísima impresión recibimos todos al ver el estado deplorable y misero de los recién llegados. Un negro atlético y fornido habia sucumbido, y su cadáver yacía tendido en el fondo de la lancha, no habiéndosele arrojado al mar por conservarle para el caso de llegar el trance terrible que no podía estar muy lejos á no haberlos hallado en su camino.

El capitán Robbins y el contra maestre Rite, hombres ambos activos, robustos y capaces de todas las fatigas, parecían espectros y tenían los ojos amaratados y casi saliéndose de las órbitas, hinchados y chocho sufrían la sed, pues hacían setenta horas que no probaban el agua. Todos estaban exánimes, y fué preciso para su trasbordo izarlos ni más ni menos que se hace con los fardos.

¡Pobre capitán Robbins! Un rayo de indefinible alegría animó su semblante

### Á BORDO Y EN TIERRA

57

cuando me vió tenderle la mano para ayudarlo á subir sobre cubierta.

Marchaba penosamente, apoyado en mi brazo, y al pasar cerca de los depósitos de agua, tendió su mano suplicante, apresurándome yo á presentarle un pote de estafío casi lleno que apuré con avidez de un solo trago.

Se les sirvió á todos un desayuno compuesto de café y un poco de galleta empapada en vino, con lo cual se consiguió entrarles en reacción y reanimarles algún tanto, por más que fuese tanta su extenuación, que tardaron muchos días, y el capitán más de un mes, en reponerse.

# Sequa Habla-Sequa Habla

A LOS QUE SUFRAN DE

REUMATISMO, Á LOS COJOS É INVÁLIDOS Y Á LOS QUE NO HAN  
PODIDO OBTENER CURA DE NINGUNA CLASE

**Y Á TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRÓNICAS**

## No perdáis la ocasion

A las diez y media todas las mañanas y á las ocho todas las noches en la PLAZA DEL MERCADO

25



Para  
— PONCE —

saldrá del 20 al 25 del presente mes el bergantín goleta

**Urbana**

Capitán D. Antonio Vaquer. Admite un resto de carga á fletes. Para informes y despacho: Marina, 62, frente al cuartel de Caballería 8



Para  
— LIVERPOOL —

con escalas en BAR ELONA, TARRAGONA, GANDÍA saldrá de este puerto el sábado 21 del corriente el acreditado vapor español

**Tintoré**

Admite carga y pasajeros para ambos puertos. Consignatarios en esta Sans Hermanos—Conquistador 7



Vapores trasatlánticos  
de F. Prats y C.<sup>a</sup>

LINEA REGULAR ENTRE LA PENÍNSULA,  
ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

Para PUERTO RICO, HABANA y SIENFUEGOS con escala en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS saldrá de Barcelona el 25 de Mayo el vapor

**Gran Antilla**

de 5000 toneladas, clasificado 100 A I en el Lloyd. Se admite carga y pasaje para dichos puntos y tambien para CANARIAS y VERACRUZ.

Se suplica á los señores cargadores pasen nota anticipada de la carga por ser limitada la cabida Para informes: SANS Hermanos Conquistador, 7 Palma.



Vapores Trasatlánticos  
de Pinillos, Saenz y C.<sup>a</sup>

VAPOR DIRECTO

DESDE PALMA Á LAS ANTILLAS

De Palma á PUERTO RICO, HABANA y SIENFUEGOS con escalas MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS LA PALMA y SANTA CRUZ DE TENERIFE saldrá de este puerto el 6 de junio proximo el nuevo y grandioso vapor español

**Martín Saenz**

Capitán D. Vicente Terol  
Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Consignatarios: Martínez y Planas, San Juan 20 Palma de Mallorca.

Nota Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso con la debida anticipación de las mercancías que tengan que embarcar con el fin de evitar hayan de ser estas rechazadas por falta de cabida á bordo

**Viaje de recreo**

á las maravillosas cuevas del DRAC ida y vuelta en un mismo día. El precio de entrada es de 750 pesetas desde una hasta cinco personas. Por cada persona más, 150 pesetas. El guía de las cuevas vive calle de Artá, en Manacor. 30—25

**Anís del Tigre**

de la antigua fábrica de Andrés Bestard de Santa María

Este acreditado anís, conocido y apreciado del público desde hace muchísimos años, y cuyo mejor elogio es el extraordinario consumo que se hace en América, y que ha obtenido medallas de oro en varias exposiciones, es un gran tónico y aperitivo y de un gusto fino y agradable, constituye en invierno un gran retardador de la sangre, y en verano el mejor refrescante, tomándolo con agua.

Depósito al por mayor y menor: 12  
Cererols, 7.—Palma de Mallorca

**Se alquila** una casa situada en el Torreno, falda del castillo de Bellver calle de Villalonga que tiene un buen jardín y agua. Informarán calle de Lanza, 5, Terreno 3—2

**Comisión liquidadora**  
de la Vidriera Palmesana

La comisión de la Vidriera Palmesana ha acordado vender en justa, el Edificio, maquinaria y herramientas anejas á la fabricación, de dicha sociedad situada en el camino de Son Rapinya Para informes dirigirse al Secretario, de la misma, Morey 8 principal izquierda

Palma 16 de Mayo de 1892—La Comisión 3

En la Sección de Droguería

DEL  
**Colmado LA PROVIDENCIA**  
DE BENITO POMAR

se venden los específicos de

**SEQUAH**

á 19 reales los dos frascos ó sean 4 pesetas 75 céntimos.

## Específicos Sequah

Depósito y venta en esta ciudad

**DROGUERÍA DE JOSE JUAN (NUEVA)**

Marina 20-22-24-Mar, 23

11

## VALLS, HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

**TALLERES DE FUNDICION Y CONSTRUCCION**

FUNDADOS EN 1854

19, calle de Campo Sagrado, 19.—BARCELONA

Premiados con 23 medallas de oro y plata, 1 Gran Diploma de Honor y 2 de progreso por sus especialidades

Maquinaria é instalaciones completas, según los últimos adelantos

PARA

FÁBRICAS y molinos de aceite, para pequeñas y grandes cosechas, (prensas hidráulicas, de engranes, de molineta ó palancas, etc.)

FÁBRICAS de fideos y pasta para sopa, movidas por caballería y por motor. (Estufas para secaderos.—Moldes de todas formas, etc.)

FÁBRICAS de chocolates, en pequeña y grande escala, movidas á brazo, por caballería y por motor:

FÁBRICAS de harinas y sus anejos de molinería. (Piedras, limpias, etc.)

PRESNAS para vinos, bombas para trasegar, estrujadoras, etc.

MAQUINAS de vapor, Motores á gas, Turbinas, Malacates, Norias, Bombas, Guillotinas, Prensas para mosaicos, etc.

Especialidad en prensas, hidráulicas y de todas clases, para todas las aplicaciones, con modelos de sus sistemas privilegiados.—La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero.

PARA INFORMES Y CATÁLOGOS DIRIGIRSE Á

B. HOMAR, Virgen de Lluch, núm. 7.—PALMA

## SULFATO DE COBRE INGLES

GARANTIDO

Reconocido y declarado de primera calidad por el señor ingeniero agrónomo de la provincia para combatir el MILDEW. Véndese en la droguería «La Baleárica» de Antonio Bennasar, calle de la Marina, 46, frente al Huerto del Rey. A cada comprador le será entregada una Instrucción práctica explicativa de modo y épocas oportunas para el empleo del sulfato, aprobada por el citado señor ingeniero. 9

PROFITUD + BARATURA  
**ESQUELAS MORTUORIAS**  
DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños, que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada. Papel de numerosa variedad. Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cadena, 2.

### CAPÍTULO IV

Franceses y Americanos

Tan luego como el capitán Robbins recobró su salud propuso á mister Digges marchar con su buque hacia donde había naufragado el John, con objeto de probar su salvamento. No admitió, empero, Mister Digges semejante proposición, pues á más de ser muy problemático el éxito de la empresa, tenía precisión de llegar cuanto antes á su destino. El John fué por tanto abandonado á su suerte.

Era el Tigre, como ya he dicho antes, uno de los mejores barcos que por aquel tiempo poseía la América. Llevaba á su bordo cincuenta hombres, y montaba doce cañones de á nueve.

Pasamos por Santa Elena, y al llegar á las aguas de la Guadalupe, distinguimos en lontananza un bergantín francés, que nos puso la proa tan pronto como nos hubo divisado.

—La conducta de estos semipiratas suele ser equívoca;—dijo mister Digges,—bueno será vivir prevenidos.

Dímonos á la vela seis días después de nuestra llegada á la isla, y á los quince del naufragio del John. Aparejamos con viento Sur, y durante la noche corrimos más de cien millas.

A la mañana siguiente muy temprano recibí con Ruperto la orden de pasar los cabos de las alas del juanete, y cuando estuve en el aperejo, distinguí por nuestra serviola de sotavento, dos pequeñas velas, y cual no sería mi alegría al fijarme y reconocer la lancha del John.

—¡Una vela!—grité así que la emoción me lo permitió.

Empuñé un brandel del mástil y me descolgué en un segundo sobre cubierta.

Se retrataba en mi semblante un aturdimiento y un sobresalto tan extraordinario, que Mister Marbre que mandaba el cuarto, se vió precisado á sacudirme de un brazo para pedirme que me explicase.

Quando le dí á conocer el motivo de mi emoción, mandó recoger las correderas, bracear las vergas ciñiendo el viento y desplegar la vela mayor, y en seguida bajó á dar cuenta del suceso al capitán Digges.

Nuestro nuevo gefe era hombre muy humanitario y compasivo, y cuando se hubo enterado del estado de las cosas, no

### FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

### VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.